

CASTILLOS Y FORTALEZAS EN LA BAJA EXTREMADURA EN LA PRIMERA MITAD DEL SIGLO XIII: Acercamiento a una tipología constructiva

M^a Isabel López López - Licenciada en Historia
Elena Díez Gómez - Licenciada en Historia

Abstract

This article tries to carry out the analysis, from a historical and archaeological point of view, different kinds of "castle plants" that can be observed in a specific geographical frame, in the South area of current Extremadura (Spain); and in a chronological specific period: 13th century, moment of splendor for military orders in the Iberian Peninsula. The fortresses we analyse are: "Montemolín", Valencia del Ventoso", "Segura de León" and "Fuente del Maestre"; all of them in a Roman group of crossroads: The "Vía de la Plata".

PLANTEAMIENTO

Los siglos XII y XIII suponen el momento de nacimiento y auge de los órdenes militares en el Occidente Medieval y, por lo tanto, la Península Ibérica no queda ajena a ello. De este modo, la antigua *Hispania*, dividida ahora por diversos reinos (León, Castilla, Portugal¹, Navarra y Aragón), supone el escenario de conjunción entre órdenes Universales y otras de génesis nacional.

Debido a la gran afluencia de estas órdenes en territorio peninsular, nuestro trabajo pretende acercar ese protagonismo militar desde una perspectiva arqueo-histórica, mediante el estudio de las fortificaciones existentes, en un marco geográfico concreto, dentro del ámbito castellano: la Baja Extremadura, desde Mérida hasta las estribaciones de Sierra Morena. El marco cronológico que acota nuestro estudio será el siglo XIII, pero más concretamente los reinados de Alfonso IX, último monarca de León, Sancho II de Portugal y Fernando III que unió bajo su reinado en 1230 los reinos de León y Castilla.

EL ESPACIO DE ESTUDIO

Bajo este epígrafe intentamos delimitar nuestro ámbito de análisis, mediante el estudio geográfico de la zona (características naturales, antiguas zonas de paso...) y, por otro lado, las características históricas que acotan este recorrido de una forma más detallada que la citada anteriormente. El último paso sería un estudio arqueológico basado en la tipología de plantas existente en el ámbito



Castillo / Casa Fuerte de Valencia del Ventoso

extremeño. Así, la elección de las fortalezas utilizadas se debe a este criterio, es decir, a modo de ejemplificar cada planta.

Estudio Geográfico²

La actual Extremadura se halla al oeste de la submeseta sur entre el sistema central y Sierra Morena, haciendo frontera por el noreste con Castilla y León, al sur con Andalucía y al oeste por Portugal. Por ella discurren los ríos Tajo y Guadiana que conforman tres franjas horizontales. La primera franja septentrional entre las sierras de Gredos, Béjar y el Guadiana, y la última, la meridional entre el

1.- Independiente en 1772

2.- Corraliza, J.V., «La geografía extremeña». R.E.E. IV, 1930.pág. 357